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用户访谈

Reviews and prospects 
Interview with Ms. Hui LIN, Senior Project Engineer of China Shenhua Coal To Liquid 
and Chemical Co., Ltd.

回溯项目经验，展望行业前景
访中国神华煤制油化工有限公司资深项目工程师林晖女士
林晖在2003年初加入神华煤制油化工有限公司，从事工程技术管理工作。在此期间，林晖女士完整地参与了世界第一套
工业化示范装置煤直接液化——从项目定义阶段的可行性研究到项目执行阶段的基础设计、详细设计及最后建设投产的
全过程。此后，林工又经历了包头煤制烯烃项目、榆林甲醇下游加工项目、宁煤CTL项目、呼伦贝尔褐煤提质项目、新
疆煤基新材料等项目的建设，进行专业技术支持。

加入神华之前，林工曾在中国石化工程建设公司从事配管工作近16年，因此，自那时起阀门便是其专业工作中的一个重
要部分。本次采访中，她以阀门为切入点，从整个项目的角度分享了多年来积累的对产品应用及发展趋势的心得体会。 

作者：王虹

您最常接触的阀门类型有哪些？应
用于何种工况？ 
林工：在从事配管工作阶段，我主要接触

的是石油化工行业，最常用的即是闸阀、

截止阀、蝶阀、疏水阀等；当然，球阀、

角阀等亦有涉及，只是彼时相对较少。后

来，在从事煤制油化工时期，则开始接触

更多的阀门种类，球阀、角阀已属于较为

常见的阀种；同时，旋塞阀、柱塞阀、隔

膜阀的应用也开始增多。

在实际使用中，您青睐进口品牌还
是国产品牌？对二者的产品分别有
什么样的反馈？
林工：实际上，阀门的许多问题是非常具

体的，因情况不同而有异，因此，我认为
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标、恶性竞争所致，我个人认为倒也不完

全是这个因素，这可能是发展中必然要碰

到的问题，也会以“大浪淘沙”的形式，

淘汰一大批企业。我相信最终阀门市场还

是会走向良性发展的轨道。我本人也在为

此努力。

在一直以来的工作中，您在阀门使
用方面是否面临尚未解决的难题或
挑战？您认为未来什么类型的阀门
产品或技术将有更大的发展潜力？
林工：具体到阀门产品，首先要提到的就

是耐磨阀门国产化，其次则是三相流下的

减压阀。事实上，我一直在考虑如何有效

地进行国产化攻关和技术攻关，对此，我

认为产学研相结合行之有效。

谈及未来，伴随着当今社会技术高度

发展，智能制造和物联网技术无疑对阀门

产品和技术都将产生巨大影响，我认为这

方面发展潜力很大。此外，不仅局限于阀

门上，我更关注整个装置之间的“系统解

决方案”。

中国的阀门终端用户在最近几年对
供应商的要求有何变化？
趋势如何？
林工：终端用户目前对产品的认识也在不

断提高，他们利用现代比较发达的通信技

我们的选择并非是简单地按照进口或国产

区分。每一个品牌的阀门都有各自的特点

与不同的问题，尤其品牌个性问题也是非

常突出的。 

回溯曾经的经验，宏观来讲，我们实

际上经历了一个进口到国产的转变过程。

以煤制油的项目为例，当初采用的耐磨阀

门（除150Lb的少量阀门国产外）全部为

进口阀门，后来逐步国产化，目前已经是

大部分国产化了。展眼未来，国产化势在

必行——是趋势，也是使命。阀门作为工

业基础性“零部件”，国产化更应该走在

最前列。

对于中国品牌的产品来说，技术上仍

存在一定的差距，同时产品质量也有不足

之处，尤其是产品质量一致性问题——单

台技术鉴定都能够顺利通过，量产则很难

保持稳定性。其次，一些品牌产品往往只

将目光局限在产品本身，而忽略了应用场

景的特点，缺乏针对性，也极大制约了其

市场竞争力。当然，同样不可忽视的一点

是，进口品牌近年来也暴露出产品质量上

的问题， 加之响应速度滞后，亦具有改进

的空间。

您近些年所感受到的阀门市场最大
的变化是什么？
林工：阀门市场其实发展很快，但是目前

问题也比较多。很多人认为这是低价中

阀门作为工业基础
性‘零部件’，国
产化更应该走在最
前列。

我 认 为 我 们 的 选
择 并 非 是 简 单 地
按 照 进 口 或 国 产
区分。
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术，成立各种专业技术群，将发现的问题

和解决方案在群中共享，个人感觉用户的

水平也在提高，对供应商的要求更注重产

品质量，未来趋势更倾向智能制造方面。

您如何看待煤制油的行业前景？您
认为未来哪些行业更具潜力？对阀
门产品的需求会有什么样的特点或
变化？

林工：随着近年来油价的波动以及“煤制

油”为一次能源向一次能源转换的特点，

未来煤制油项目预计不会有较为大幅的增

加。相较之下，光伏与氢能领域的发展更

值得关注。当然，由于新产业的技术尚未

完全成熟，市场潜力短期内或许仍无法

全面展现，但从全产业链的角度来讲，需

求一定是全面且大量存在的，只是时间问

题。而对于供应商来说，一定要对产业链

有足够的了解，包括其源头与发展方向，

以及产业链上涉及哪些工艺、哪些装置、

何种管道，才能相应地进行阀门的研发与

供应。

您日常生活中的兴趣爱好是什么？
林工：我喜欢旅游、游泳、音乐，也喜欢

参加各种社会活动，以开阔视野，活跃思

路。尽管目前我已经从之前的工作岗位退

休，但仍保持着与行业的互动，会常常参

与各类参观、学习与交流活动，希望将过

而对于供应商来说，
一定要对产业链有足
够的了解

此外，不仅局限于阀门
上，我更关注整个装置
之 间 的 “ 系 统 解 决 方
案”。

去累积的知识与经验运用到推动行业发展

的事业中。  


